



Toulouse, le 02 mai 2025

## Tribune adressée au Président de la République et au Premier ministre

### **Appel du CESER pour l'accueil des chercheurs en Occitanie**

Avec les élections aux USA et les méthodes du Président Trump, un vent mauvais renforce dans le monde les États ennemis de la science et du progrès.

Les décisions de l'administration américaine de s'attaquer à l'université de Harvard, une des plus prestigieuses universités des États-Unis, en conditionnant son soutien financier (2,2 milliards de dollars) à une liste de réformes internes, portent atteinte à la liberté des chercheurs, des professeurs et du monde universitaire. En visant la suppression des disciplines telles que la recherche biomédicale, la santé mais aussi l'environnement, et plus largement les sciences et le progrès scientifique, c'est le début d'une campagne contre le siècle des Lumières, la recherche de la vérité et l'expertise scientifique, campagne déjà exercée pendant la crise du COVID.

Près de 1 500 chercheurs vont être privés de moyens financiers pour continuer leur métier et se déclarent prêts à quitter les États-Unis.

À deux mois de la 3<sup>e</sup> Conférence des Nations unies sur l'Océan à Nice(UNOC 3), les fermetures de l'agence américaine météorologique et océanographique et d'autres organismes de recherche ont déjà des répercussions dans le monde entier. Les universités françaises doivent s'affirmer en solidarité et se préparer à accueillir « des réfugiés scientifiques » pour qu'ils puissent contribuer au développement de la recherche dans les disciplines correspondantes à leur expertise et aux besoins de notre pays.

C'est pourquoi en Occitanie, terre d'accueil et 1<sup>re</sup> région française pour l'effort consacré à la recherche (publique et privée) avec plus de 3 % du PIB, le CESER exprime sa solidarité et sollicite l'appui financier de l'État, de grandes collectivités, pour permettre aux universités et organismes de recherche de toute l'Occitanie, de trouver une place et de s'installer pour contribuer au développement des filières scientifiques et technologiques, dans la plus grande liberté.

Cela nécessite aussi d'accompagner et de mieux reconnaître nos doctorants et nos jeunes chercheurs qui s'expatrient faute de moyens suffisants et de perspective.

C'est pourquoi nous sollicitons l'appui de grandes entreprises pour renforcer et dynamiser les écosystèmes déjà créés et labellisés (dont les pôles de compétitivité Aerospace Valley, Agri Sud-Ouest Innovation, Eurobiomed...) qui permettront encore d'elever le niveau des connaissances et de nouvelles découvertes pour le progrès de l'humanité, de l'économie et de la science qui est universelle.

Nous souhaitons que cette démarche, à la veille des annonces que fera le Président de la République le 5 mai, s'inscrive dans un soutien à la recherche française et plus globalement dans une démarche européenne pour le financement de la recherche scientifique et technologique.

**Au-delà des budgets nécessaires, la France offre aussi la liberté de penser, de chercher... et cela n'a pas de prix. La science n'a pas de frontière.**

Jean-Louis CHAUZY

Président du CESER Occitanie

